SERIE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS

NEOCONSTITUCIONALISMO Y SOCIEDAD

Derechos Ancestrales Justicia en Contextos Plurinacionales

Carlos Espinosa Gallegos-Anda y Danilo Caicedo Tapia *Editores*



Néstor Arbito Chica Ministro de Justicia y Derechos Humanos

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos

Av. Amazonas y Atahualpa Edif. Anexo al Ex Banco Popular Telf: (593-2) 2464 929, Fax: 2469 914 www.minjustica-ddhh.gov.ec

Equipo de Apoyo

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos

Ramiro Ávila Santamaría María Paz Ávila Tatiana Hidalgo Rueda Jorge Vicente Paladines Nicole Pérez Ruales Carolina Silva María Belén Corredores

Corrección de Estilo:

Miguel Romero Flores (09 010 3518)

ISBN: 978-9978-92-774-8 Derecho de autor: 032358

Imprenta: V&M Gráficas (02 3201 171)

Quito, Ecuador, 2009

1ra. edición: diciembre de 2009

Contenido

Pre	sentaciónvii
Nés	stor Arbito Chica, Ministro de Justicia y Derechos Humanos
Pró	ilogoix
Car	rlos Espinosa Gallegos-Anda y Danilo Caicedo Tapia, Editores
I.	Justicia indígena: reconocimiento y matices
	Derechos de las minorías en filosofía política
	y el derecho internacional
	Herencia, recreaciones, cuidados, entornos y
	espacios comunes y/o locales para la humanidad,
	pueblos indígenas y derechos humanos
	David Sánchez Rubio
	El relativismo cultural desde la perspectiva de la niñez indígena
	y la Convención de los Derechos de los Niños
	Ramiro Ávila Santamaría
	Justicias y desprotección a mujeres indígenas contra la violencia.
	Posibilidades de interculturalidad
	Judith Salgado Álvarez
	Consideraciones acerca del reconocimiento
	del pluralismo cultural en la ley penal99
	Eugenio Raúl Zaffaroni
II.	Pluralismo jurídico y justicia intercultural
	La Jurisdicción especial indígena
	Esther Sánchez Botero e Isabel Cristina Jaramillo

175
219
251
297
357
389
409
451
473
505
511

Presentación

El Ministerio de Justicia y Derechos Humanos ha perseverado en su intento de crear y difundir la mejor doctrina constitucional a través de las obras publicadas en la serie *Justicia y Derechos Humanos*. Esta vez, se complace en presentar a *Derechos ancestrales: justicia en contextos plurinacionales*, la decimoquinta publicación de la serie y la primera que aborda de manera profunda un tema poco explorado en la academia ecuatoriana: la justicia en el pluralismo.

Consideramos que este libro constituirá una importante herramienta de análisis en nuestro entorno, puesto que el enfoque de la obra sobrepasa el campo estrictamente jurídico, o por lo menos, el ámbito jurídico tradicionalmente investigado, para analizar los distintos temas desde un enfoque interdisciplinario. De ahí que entre las autoras y los autores de esta publicación podamos encontrar profesionales de áreas distintas al Derecho, como la Sociología, la Antropología, o la Filosofía.

Por otro lado, el objeto de análisis de esta obra se concentra en los derechos ancestrales de los pueblos indígenas con un particular énfasis en la justicia cómo eje central del ejercicio de derechos de estos pueblos. La justicia, valor compartido por toda la humanidad, se manifiesta de una manera compleja en el caso de las comunidades y pueblos indígenas, por su particular forma de concebir el mundo, la persona, y los principios sobre los que se basan las relaciones existentes entre todos ellos.

Nuestro país, como muchos otros en el mundo, responde a un pasado y presente profundamente rico en manifestaciones autóctonas, muchas veces trastocadas por procesos excluyentes , que pretendían el privilegio de una posición del mundo sobre otra, la hegemonía de un modelo de ideas importadas sobre otras de naturaleza originaria; en conclusión, la supremacía de una cosmovisión que por justificar su legitimidad y garantizar su preeminencia aísla a otras tendencias.

En tal sentido, la nueva Constitución, aborda de manera decisiva la regulación de la justicia indígena, a través del reconocimiento de sus funciones jurisdiccionales, sus tradiciones ancestrales y derecho propio, sus normas y procedimientos de solución de conflictos, y la garantía de respeto de sus decisiones por parte de las instituciones y autoridades públicas, a diferencia de constituciones pasadas que la reconocían de manera retórica.

En este contexto, este libro nos incentiva e impulsa a poner el tema en discusión, a revisar nuestras ideas, a recobrar nuestra memoria, actualizar nuestros conocimientos y asumir nuevas posiciones. En definitiva a conocer los derechos ancestrales y concebir la justicia en contextos plurinacionales.

Néstor Arbito Chica Ministro de Justicia y Derechos Humanos